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服装企业发力电商需全方位战略
■ 本报记者 郝 昱

近日，由中国纺织工业联合会流通分

会与山东省服装行业协会主办的 2014 中国

服装品牌市场发展论坛在山东济南闭幕。

会上，山东服装企业和与会专家共同探讨

了未来服装行业发展方向以及传统服装企

业如何通过电商平台打响品牌、突出重围

等话题。

通过现场采访本报记者发现，借鉴成

功线上服装品牌的经验不能只学表面，必

须透过现象看“本质”。要做好线上服装品

牌必须有一套自己的全方位经营战略。

为什么线上启动多年却做不好

我 国 纺 织 服 装 行 业 已 进 入 全 面 深 化

改 革 的 调 整 期 ，进 入 中 高 速 发 展 的 新 常

态。科技进步、品牌提升正成为当前纺织

行业发展的重要驱动力。在中国纺织工

业联合会副会长、中纺联流通分会会长夏

令敏看来，专业市场作为我国商贸流通领

域的重要组成部分，长期面临着如何创新

商 业 模 式 ，如 何 升 级 市 场 服 务 体 系 的 挑

战，传统市场的低门槛与品牌做大做强的

高难度也成为当前专业市场转型升级的

一大难点。而品牌企业如何优化营销模

式、转变发展思路，同样也是行业亟待攻

克的重要课题。

在论坛现场，济南铭圣恒帅商贸有限

公司（以下简称铭圣恒帅）总经理刘帅提出

了困惑与疑问：为什么线上品牌启动了几

年，但一直做不好？线上、线下一体化是铭

圣恒帅一直以来追求的目标，但线上、线下

一体化到底有几个关键点？又该怎样迈出

第一步？

相信这是很多企业在做线上、线下服

装品牌时共同遇到的问题，那么到底该如

何解决。

带着这样的问题，记者专访了山东韩

都衣舍集团（以下简称韩都衣舍）副总经理

贾鹏。贾鹏表示，要做好线上品牌并非像

表面看起来那样简单，不是找个电商平台、

有服装供应、自有品牌、高质量的服装就可

以了。借鉴他人经验必须透过表象看其深

层次的经营理念及方法，做线上品牌和经

营一家传统服装实体店有差异，其中基于

互联网实施有针对性的全方位经营战略是

必不可少的。

全方位战略必不可少

据 了 解 ，目 前 ，韩 都 衣 舍 在 天 猫 、京

东、唯品会女装综合人气

排 名 居 第 一 位 。 就 目 前

流量情况来看，每天访问

韩 都 衣 舍 网 页 的 消 费 者

数 量 达 280 万 人 次 。 其

仓 储 部 门 一 天 可 发 出 3

万单左右。

据 贾 鹏 介 绍，首 先，

韩 都 衣 舍 目 前 正 在 运 作

的品牌有 17 个，各个品牌

销售定位不同，HSTYLE

女 装 销 售 目 标 人 群 定 位

在 18 至 25 岁 女 性，其 他

还有针对不同年龄层、人

群 层 的 品 牌 。 所 有 款 式

起订量都只有 300 至 500

件，销售开始，畅销款当

季 返 单 ，滞 销 款 卖 完 即

止。现在其要打造的是“柔性”供应链，最

大特点就是多款少量，快速返单。

其次，所有部门、供应链都基于互联网

思维和互联网特点设立。韩都衣舍内部管

理实行以产品小组为核心的单品全程运营

体系。一个产品小组，要涵盖到与这个产

品有关的所有部门，员工要会运营、懂摄

影，和生产部联络、知道如何发货、和很多

部门进行交流等。产品小组通常由 3 人组

成，分别是设计师、制作和运营人员。这 3

个人可以确定款式、尺码和库存的深度，确

定基本销售价格、参加哪些活动、打什么折

扣。即这 3 个人对于该小组设计销售的几

款服装有最终决定权。

最后，集团只专注线上销售，不会开设

实体店。对于传统企业来说，“ 位置最重

要，但每一个实体店铺影响的目标销售人

群是有限的。比如每一个店铺只能影响几

平方公里或者十几平方公里的目标销售

群，要影响到全国，就只能开越来越多的

店，这样的后果是仓储压力会越来越大。

单款式的库存基数太大，季末消化库存难

度就大，“这也是为什么现在很多服装企业

都会‘死’在库存上，”贾鹏说。

当《中国贸易报》记者问到一天 3 万单

的发货量，怎样保证不发错、不漏发等问题

时，贾鹏只回答一句话：“我们有一套自己

的基于互联网特点的发货系统软件。”

韩都衣舍的经验可以总结为：从高层

到基层员工对电商全面了解；定位、分工、

战略均基于线上经营。正如山东省委政

策研究室处长、山东省服装行业协会顾问

陈升所说，韩都衣舍有一套自己的经营战

略。连发货时的细节问题都想到了，如此

用心，步步为营，怎能做不出成绩？

企业观察

■ 本报记者 陶海青

2014 年，酒业市场继续发生变化，从以

政务消费为核心驱动力，到以普通消费为核

心驱动力，这种变化迫使酒企转型自救。

宝路喜企业管理股份有限公司董事长

公维明在接受《中国贸易报》记者采访时说：

“限制‘三公’消费后，高端白酒价格连连下

跌，酒企纷纷放下身段争抢中低端市场，导

致酒业市场竞争加剧。在这种大环境下，酒

企纷纷谋求多元化突围。”

中研普华研究员肖健也表示，随着国家

“禁酒令”的落实，白酒行业盈利压力大大增

加。近一两年来，因市场原因，白酒行业持

续低迷，以茅台为代表的中高端白酒利润更

是跌落谷底。数据显示，2013 年 1 至 11 月，

茅台集团实现销售收入 347.6 亿元，同比增

长 7.31%；利润总额 191.42 亿元，同比增长

4.91%。相对 2011 年同比增长 52.2%，2012

年同比增长 41.1%的数据发生“悬崖式”下

滑。同时，股票市场上，白酒板块也遭到全

面抛售，股价直线下滑。

面对“黄金十年”的逐渐远去，酒企积极

转型，而通过多元化经营分摊风险成为许多

企业转型的主要方式。

公维明认为，企业转型，一方面是为了

规避单一产业风险，另一方面则希望获得政

策红包。而多元化则分为两点，一点是产品

种类多元化，另一点是产品系列多元化。

产品多元化

“在酒业发展前景不明朗的情况下，实

施 多 元 化 发 展 是 一 种 风 险 规 避 的 正 常 行

为。”公维明说，在原有酒业务的基础上拓展

新的业务增长点，实施跨界与关联策略，是

宝路喜公司品类平台化的重大布局。

“今年，公司以宝路喜品牌为核心，将触

角伸入了农产品产业，以提升利润空间。”据

企业管理股份有限公司销售总监陶亮介绍，

宝路喜正在与河北沧州的一家科技公司洽

谈，将投资 500 万元，生产本真农产品。未

来两年，宝路喜将在稳步提升酒水产品市场

占有率的同时，着重发展宝路喜的农业产品

板块。届时，宝路喜全产业链产品的销售额

将呈现出几何式增长，力争在 2017 年实现

总销售额 12 亿至 15 亿元的目标。

在 公 维 明 看 来 ，投 资 农 产 品 ，相 比 扩

产能要稳定得多，风险更小。打造安全放

心 的 产 品，关 键 是 把 控 全 产 业 链 。 同 时，

通过高科技技术手段的运用，实现全过程

可追溯。

虽然酒企面对困境努力转型值得欣喜，

但转型多元化的成功案例并不多，成功者大

多是围绕主业实施多元化。

公维明坦言，酒企已经注意到多元化的

风险。宝路喜不会盲目追求多元化发展，将

继续深挖主业市场的潜力，拓宽产品市场，

加强自身管理及渠道建设。

布局互联网营销

在传统渠道增量受挫的压力下，酒企开

始转型寻找新的增量模式，综合性电商、垂

直性电商、企业官方商城、手机 app、微信、微

博等共同组成了多元化的酒类电商渠道。

2014 年的“双十一”即将来临。回望去

年“双十一”大战，酒类电商的销售数据不

断刷新：酒仙网销售额超过 2.2 亿元，创下

中国酒类零售新纪录。购酒网销售额突破

1 亿元，日订单量突破 2 万单。排名第三位

的中酒网销售额为 4869 万元，其 O2O 模式

备受热捧。

9 月 27 日，宝路喜与酒仙网达成战略合

作，开拓新的营销渠道。据酒仙网副总裁刘

琦介绍，在双方正式建立战略合作伙伴关系

后，酒仙网将全线代理宝路喜集团旗下的预

调酒、葡萄酒、洋酒以及国内外知名品牌酒

水，进一步丰富自身平台的产品线。

公维明认为，电商虽非主流，但已成潮

流。电子商务有利于控制成本，保证价格

优势，这是毋庸置疑的。宝路喜酒水产品

已经完成覆盖酒仙网、京东、天猫商城的初

步互联网布局，下一个阶段计划进驻一号

店、亚马逊、易迅、当当网等网上商城。随

着产品链不断延伸，宝路喜还将启动 B2B

模式，发展线上经销商，同时与团购类网站

加强合作，强化微营销和传播，最终实现全

网覆盖。

酒企转型 谋求多元化发展

■ 本报记者 邢梦宇

在微软的猛烈攻势下，国产操作系统

软件开发公司正在寻求突围。

现阶段，各国政府都将信息安全上升

至国家安全层面。从中兴、华为等产品进

入海外市场屡屡被排除在政府采购范畴之

外即可见一斑。

一项调查显示，最大的个人信息外泄

来源是通过 PC，占比 42%；而通过移动手机

外泄的仅占 18%，另外的 50%来自平板设备

和固定电话。

一直以来，微软 Windows 系统引领着

全球 PC 操作系统市场。不过，一场围绕

信 息 安 全 保 卫 战 的 打 响 ，或 将 撼 动 其 霸

主地位。

微软每年都会对用户信息泄露问题展

开调查。然而，现阶段几乎所有的应用软

件都兼容于 Windows 系统，微软手中到底

掌握多少用户个人信息，不得而知，单想想

就让人不寒而栗。

遭遇封堵

放眼中国，信息安全已经引起国家顶

层的关注。今年 2 月，中央网络安全和信

息 化 领 导 小 组 成 立 ，国 家 主 席 习 近 平 担

任组长，他提出，没有网络安全就没有国

家安全，没有信息化就没有现代化，并督

促 出 台 支 持 企 业 发 展 的 政 策 ，让 中 国 本

土 企 业 成 为 技 术 创 新 主 体 ，成 为 信 息 产

业发展主体。

“目前，我国已经有 10 多家企业在从事

操作系统软件的开发，并取得了一定成果。”

中国工程院院士倪光南在出席中国操

作系统应用推广大会时透露。

思 普 企 业 集 团 董 事 长 张 龙 对 记 者 透

露，在中国做基础软件并不是件容易的事

情。首先面对的就是来自微软的封堵，“公

司从 2005 年起就开始投资研发操作系统，

先后投入资金 1.2 亿多元，操作系统到目前

共发布 12 个版本。产品初具规模之后，我

们就参加地方政府采购，这时微软方面感

到有威胁就加大对地方政府的投资，以求

把我们封锁在采购名单之外，还提出让我

们助其开发小语种版本，以销售分成的方

式合作。但这一提议被我拒绝了，我们还

是坚持走自己的路。正版化不是微软化，

企业不能作为某一品牌的代言人。近一两

年，我感到企业的经营环境已经开始发生

改变，政府部门对于国产软件研发企业非

常支持。可以说，我们已经迎来了国家基

础软件的春天。”

然而，评价一个操作系统软件好坏，用

户首先考虑的就是软件的兼容性。

“一个操作系统软件的开发难点在于

形成一个庞大的生态系统，比如微软基于

Windows 平 台 ，拥 有 成 千 上 万 的 应 用 软

件。实际上，无论是 Windows 还是 Unix 等

操作系统都经过 20 多年的发展才有现在的

地位。本土企业要做好自己的操作系统软

件，仅凭借一家公司的力量是很难和微软

抗衡的，只有大家齐心协力形成产业联盟

才可取得进展。”倪光南说。

“ 应用商店就像苹果 App Store 一样，

涉及软件应用兼容性问题。微软产品的开

发用 DotNet 语言，是一种非国际标准性语

言 ，这 也 是 欧 盟 向 其 开 出 罚 单 的 一 大 原

因。如果我们用标准性语言编写应用软

件，就可以实现软件产品的通用、互换，服

务及使用成本就会降低。我们希望广大 IT

爱好者开发的软件可以放到应用商店里

面，用户付费使用，开发者也会获利。这就

会形成一个生态链。”张龙说。

国产操作系统发展势不可挡

据了解，2013 年 6 月，思普公司产品进

入中央国家机关政府采购中心采购目录，

成为中央国家机关政府采购中心协议供货

商。2014 年 5 月与全球最大计算机厂商联

想集团签订软件许可协议。

除在中国本土扩展市场外，思普公司

研发的阿拉伯语版操作系统已销往阿联

酋、沙特、伊朗等中东阿拉伯国家。“ 将产

品推广至中东地区并不是偶然。9·11 事

件 后 ，美 国 方 面 对 一 些 中 东 国 家 施 行 市

场 封 锁 ，我 们 看 到 这 一 市 场 真 空 。 美 国

一些商业公司出于防范的心理逐渐退出

中 东 市 场 ，思 普 填 补 了 这 一 市 场 空 白 。

中 东 地 区 用 户 比 较 认 可 我 们 的 产 品 ，价

格便宜质量又好。”张龙说，“ 国产操作系

统 软 件 是 基 于 开 放 语 言 代 码 的 平 台 ，其

发展势不可挡。”

抗衡微软 国产操作系统正突围

财经动态

顶新黑心油事件愈演愈烈，在劣质猪

肉之后又查出问题牛油，而这一次康师傅

的老对手统一企业也中枪。

台湾统一公司声明，统一企业于日前接

到子公司精制牛油供应商“统清股份有限公

司”通知，今年 6 月进的一批 5.57 吨精制牛

油，货源来自“顶新制油实业股份有限公

司”，这批问题油涉及台湾统一19款产品。

据相关部门介绍，这 19 款产品几乎都

是民众常吃的，包括统一葱烧牛肉风味面、

满汉大餐葱烧牛肉面、满汉大餐珍味牛肉

面、来一客牛肉蔬菜面、川辣牛肉面及精炖

牛腩风味杯面等。统一企业表示，公司已

实行预防性下架，并启动退货机制。

统一中国公司近日也给记者发来声明

表示，台湾统一预防性下架的产品均未在

大陆地区销售，同时大陆统一也从未将进

口台湾问题油品作为产品原料。

记者在淘宝、1 号店、京东商城等电商

渠道发现，标注“台湾直达”“原产地：中国

台湾”的统一方便面有售，包括满汉大餐

的阿 Q 桶面等。正是 19 款需要下架的产

品之一，但为何还在继续销售，商家未有

说明。

（本报综合报道）

统一卷入顶新黑心油事件
问题商品网上仍有售

一度资产负债率高达 74.22%的奇瑞汽

车负重前行，急需现金偿还债务和自主业

务发展。

曾被称为“中国最后一家合资车企”的

奇瑞捷豹路虎汽车有限公司（以下简称奇

瑞捷豹路虎）的合资工厂近日盛大开业，而

其工厂生产的首款国产车型路虎极光核心

动力并未给销费者带来惊喜。

“为了合资公司的销量和品牌，我们短

期内不会将奇瑞自主发动机搭载到合资车

型上,”奇瑞捷豹路虎不具名人士告诉记

者，国产极光即使用明年在英国工厂下线

的路虎独立研发的 Ingenium 系列 2.0L 直

列四缸涡轮增压型发动机，也不会用奇瑞

自主发动机。

上述人员的一番话不禁令人感觉这家

自称“不一样的合资企业”不过尔尔，奇瑞

捷豹路虎昔日以建设整车厂、发动机厂和

研发中心为砝码换取发改委闪电通过审

批，如今车型和核心技术都由外方提供，就

连国产化率也不尽如人意。

从审批通过到首款车型下线仅历时两

年，在奇瑞捷豹路虎创造合资公司最快时

速的背后是中方股东奇瑞汽车集团迫不及

待希望合资公司成为“现金奶牛”，缓解集

团日益严峻的财务问题以及填补奇瑞战略

转型过程中高端市场的缺失。

为了这个目的，奇瑞可以放弃采购、销

售和产品开发三大重要职能部门一把手的

职位，甚至放慢了奇瑞自主发动机投产的步

伐，合资自主车型也可以慢慢来计划。

奇瑞持续亏损亟需合资供血
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